

Encargada de las vacunas

Minsal remueve a María Paz Bertoglia como jefa del Programa Nacional de Inmunizaciones

La cabeza del PNI desde 2022 deja el cargo tras una evaluación no satisfactoria. Incluso, conocedores de su salida señalan que a inicios de esta semana ya les había comunicado a los expertos con quienes trabaja que no seguiría a cargo del programa. ¿Su reemplazo? Elizabeth López, salubrista y exjefa de la División de Prevención y Control de Enfermedades del ministerio.

Ignacia Canales

La idea de una inminente salida de María Paz Bertoglia como jefa del Programa Nacional de Inmunizaciones (PNI) corría en los pasillos del Ministerio de Salud desde hacía algunas semanas, pero tomó más fuerza este lunes, cuando la kinesióloga con especialidad en epidemiología llamó a algunos integrantes del Comité Asesor en Vacunas e Inmunizaciones (Cavei) -grupo con el que se reunía una vez al mes a analizar la administración de diferentes dosis- para comunicarles que desde la cartera le habían solicitado el cargo y que ya no podría asistir más a la instancia.

Incluso, en esas conversaciones Bertoglia también deslizó el nombre de quien la podría reemplazar: Elizabeth López, quien tiene una larga trayectoria en el área y que ya supo ser jefa de la División de Prevención y Control de Enfermedades del Minsal.

Consultados por **La Tercera** sobre esta información, desde la Subsecretaría de Salud Pública lo confirman: "Queremos agradecer el compromiso de la doctora María Paz Bertoglia durante su período a cargo del PNI, período en el que, entre otras cosas, logramos disponer para nuestra población de riesgo la vacuna más actualizada del mundo contra Covid-19, dicen, además de añadir que "iniciamos ahora una nueva etapa en el PNI y para esto estamos muy contentos con la incorporación de la doctora Elizabeth López como nueva jefa, salubrista de gran trayectoria y que cuenta con experiencia al interior del Ministerio de Salud".

Quienes conocen la situación relacionan la salida de Bertoglia con algunos hechos particulares, como la entrega errónea de datos de vacunas: en enero de este año, y de acuerdo a una información obtenida a través de una solicitud de transparencia, el Minsal había informado que Chile había desechado 3.602.971 vacunas del Covid. Sin



► María Paz Bertoglia es kinesióloga con especialidad en epidemiología.

embargo, un día después la cartera rectificó indicando que en realidad eran 2.441.143 dosis las que habían expirado, lo que provocó un remezón en la cartera y derivó en que la ministra instruyera un sumario y una auditoría al equipo liderado por Bertoglia, desde donde había emanado la información inicial.

También hay quienes le endosan las bajas cifras de cobertura del proceso de vacunación actual, donde no se logró el 80% de cobertura de población objetivo con la bivalente y la inmunización contra el Covid-19 en la población infantil ha ido lento. Algunos apuntan que también se debería a su falta de experticia.

El PNI y Bertoglia

Dependiente de la Subsecretaría de Salud Pública del Ministerio de Salud, Chile tiene desde 1978 un Programa Nacional de Inmunizaciones. Entre otras cosas, este ha permitido erradicar la viruela y eliminar el sarampión. Y, más recientemente, cobró relevancia luego de la rápida administración de las primeras vacunas contra el Coronavirus, lo que posicionó a Chile como uno de los países con la campaña más exitosa contra el Covid-19, con Cecilia González por ese entonces a la cabeza.

Por eso la llegada de María Paz Bertoglia al cargo no estuvo exenta de polémicas. González, quien estaba desde la época del expresidente Piñera, se perfilaba como una de las figuras que se quedarían después del cambio de administración debido al éxito de la campaña de vacunación contra el Covid-19, sobre todo porque la idea del Presidente Gabriel Boric era mantener en sus puestos a los funcionarios técnicos encargados del manejo de la pandemia para dar seguridad y continuidad. Sin embargo, González no alcanzó a estar más de dos meses en su cargo antes de irse de vacaciones, para luego acogerse al incentivo del retiro.

En una entrevista con **La Tercera** en julio de 2022 contó que "estando de vacaciones me enteré que mi oficina estaba ocupada y que había llegado alguien". Ese alguien era María Paz Bertoglia.

Así, la llegada de la kinesióloga a principios del mandato del Presidente Boric desató una serie de polémicas. Y es que además de su aterrizaje forzoso, la especialista fue crítica del manejo de la crisis sanitaria derivada de la pandemia que habían hecho las autoridades anteriores. De hecho, al igual que el exsubsecretario de Salud Pública Cristóbal Cuadrado, puso en duda la implementación del Pase de Movilidad cuando originalmente se propuso su uso. ●